

ABSTRAK

Tesis ini berjudul “Eksistensi Lembaga Pendidikan Islam dalam Mengantisipasi Gerakan Kelompok Ideologi Transnasional; Studi Kasus di Yayasan Pendidikan Islam Misykatul Ulum, Situbondo” yang disusun oleh Atmari, NIM: F03410073.

Kata Kunci: Lembaga Pendidikan Islam, Trans-nasionalisme, YPI Misykatul Ulum.

Lembaga pendidikan Islam tidak pernah bisa dilepaskan dari kontestasi gerakan sosial tertentu. Pendidikan Islam akan terus berbenturan dengan kepentingan ideologis. Itulah sebabnya, lembaga pendidikan Islam sering diartikan sebagai institusi atau sarana untuk menyebarkan atau menginternalisasikan suatu faham, keyakinan, dan aliran tertentu, bukan hanya untuk mengajarkan ilmu-ilmu keislaman semata. Penelitian ini didasari pada kegelisahan akademik tentang lembaga-lembaga pendidikan Islam 'baru' yang seakan-akan berbeda dengan konstruksi lembaga pendidikan Islam yang sudah ada. Misalnya, PP. Ngruki di Jawa Tengah, yang menjadi *central* atau *camp* pelatihan kelompok jihadis di Indonesia. Maka, dari itu, dalam benak penulis, melihat fenomena tersebut, merasa bahwa dibutuhkan *counter movement* yang berbeda dengan kebanyakan 'gerakan baru'. Sehingga penulis mengambil studi Kasus di YPI Misykatul Ulum yang secara historis beraviliasi dengan gerakan Nahdlatul Ulama'. Dan sebagaimana dikenal, NU adalah salah satu organisasi yang paling gelisah dengan keberadaan kelompok Trans-nasional tersebut.

Dalam penelitian ini penulis membagi permasalahannya menjadi tiga bentuk rumusan masalah : *pertama*, bagaimanakah konsep pendidikan di YPI Misykatul Ulum? *Kedua*, strategi gerakan dakwah yang ada di YPI Misykatul Ulum? *ketiga*, bagaimanakah langkah antisipatif untuk meminimalisir gerakan Trans-nasional?. Tujuannya adalah mendeskripsikan dan menjabarkan konsep pendidikan dan strategi gerakan. Tujuan lainnya adalah mengetahui bagaimana proses untuk mengantisipasi gerakan Trans-nasional. Pendekatan penelitian dalam tesis ini adalah kualitatif dan analisisnya menggunakan *content analysis* (analisis isi).

Setelah proses lama penelitian, hasilnya menunjukkan bahwa: 1) YPI Misykatul Ulum merupakan lembaga pendidikan Islam berhaluan Sunni dan sangat terikat dengan NU. 2). Strategi gerakan mereka lebih mengarah pada pembinaan kemasyarakatan dan pendidikan kemasyarakatan. 3). Strategi antisipatif yang dilaksanakan adalah melalui dunia pendidikan (baca: kurikulum) dan terjun langsung ke masyarakat untuk memberikan pemahaman tentang Islam-Indonesia.